

6. Nilai-nilai karakter

Nilai – nilai karakter yang seharusnya dimiliki dan ditampilkan dalam kehidupan sehari-hari dalam Muchlas Samani dan Hariyanto, yaitu:⁵⁰

Jangkauan Sikap dan Perilaku	Butir-Butir Nilai Budi Pekerti
Sikap dan perilaku dalam hubungannya dengan Tuhan	Berdisiplin, beriman, bertakwa, berfikir jauh ke depan, bersyukur, jujur, mawas diri, pemaaf, pemurah, pengabdian.
Sikap dan perilaku dalam hubungannya dengan diri sendiri	Bekerja keras, berani memikul risiko (<i>the risk taker</i>), berdisiplin, berhati lembut/berempati, berfikir matang, berfikir jauh ke depan (<i>future oriented, visioner</i>), bersahaja, bersemangat, bersikap konstruktif, bertanggung jawab, bijaksana, cerdas, cermat, dinamis, efisien, gigih, hemat, jujur, berkemauan keras, kreatif, kukuh hati, lugas, mandiri, mawas diri, menghargai waktu, pemaaf, pemurah, pengabdian, pengendalian diri, produktif, rajin, ramah tamah, rasa kasih sayang, rasa percaya diri, rela berkorban, sabar, setia, adil, hormat, tertib, sportif, susila, tangguh, tegas, tekun, tepat janji/amanah, terbuka ulet.
Sikap dan perilaku dalam hubungannya dengan keluarga	Bekerja keras, berfikir jauh ke depan, bijaksana, cerdas, cermat, jujur, berkemauan keras, lugas, menghargai kesehatan, menghargai waktu, tertib, pemaaf, pemurah, pengabdian, ramah tamah, rasa kasih sayang, rela berkorban, sabar, setia, adil, hormat, sportif, susila, tegas, tepat janji/amanah, terbuka.
Sikap dan perilaku dalam hubungannya dengan masyarakat dan bangsa	Bekerja keras, berfikir jauh ke depan, bertenggang rasa/ toleran, bijaksana, cerdas, cermat, jujur, berkemauan keras, lugas, setia, menghargai kesehatan, menghargai waktu, pemurah, pengabdian, ramah tamah, rasa kasih sayang, rela berkorban, adil, hormat, tertib, sportif, susila, tegas, tepat janji/ amanah, terbuka
Sikap dan perilaku dalam hubungannya dengan alam sekitar	Bekerja keras, berfikir jauh ke depan, menghargai kesehatan, pengabdian.

⁵⁰ Muchlas Samani & Hariyanto, *Konsep dan Model Pendidikan Karakter* (Bandung: Remaja Rosdakarya, 2012), h. 47.

1. Peranan dan Tanggung Jawab Keluarga

Orang tua sangat memegang peranan penting dalam keberhasilan anak-anaknya. Bagaimana orang tua dapat membina anaknya agar berkualitas dan berdaya guna. Apalagi dalam keluarga muslim, maka orang tua dapat mengajarkan sesuai dengan prinsip-prinsip ajaran Islam supaya menjadi putera-puteri yang sholih sholihah. Dengan demikian orang tua adalah pemegang amanat sekaligus sebagai penjaga, pemelihara dan pendidik bagi anak guna kebahagiaan anak dan orang tua itu sendiri.

Begitu besar peranan orang tua terhadap pendidikan anak. Anak pertama kali mendapatkan didikan dari orang tua. Idealnya yang harus dilakukan oleh orang tua adalah menciptakan kondisi rumah tangga yang aman, tenang, serta sebagai tempat mengembangkan intelektual, kepribadian dan ketrampilan.

Keluarga merupakan lingkungan pendidikan yang pertama dan utama. Keluarga memiliki pengaruh yang sangat kuat terhadap perkembangan kepribadian anak, karena sebagian besar kehidupan anak berada ditengah-tengah keluarganya. Untuk mengoptimalkan kemampuan dan kepribadian anak, orang tua harus menumbuhkan suasana edukatif di lingkungan keluarganya sedini mungkin. Suasana edukatif yang dimaksud adalah orang tua yang mampu menciptakan pola hidup tata pergaulan dalam keluarga dengan baik sejak anak dalam kandungan.

pendidikannya. Keadaan anak sebelum lahir ditentukan oleh faktor keturunan, baik jasmani maupun rohani. Peran dan fungsi keluarga adalah membina, membimbing dan mengontrol anak untuk mengembangkan potensi yang ada pada diri anak.

Keluarga merupakan batu bata pertama bagi pembinaan setiap masyarakat. Keluarga adalah langkah pertama untuk membina seseorang.⁵⁷ Selain lingkungan keluarga, perkembangan jiwa (kepribadian) tergantung pada hubungan pada ayah dan ibunya. Orang tua merupakan pendidik utama dan pertama bagi anak-anak mereka, karena dari merekalah anak mula-mula menerima pendidikan. Dengan demikian bentuk pertama dari pendidikan terdapat dalam kehidupan keluarga.⁵⁸ Hubungan orang tua ini ditentukan oleh kepribadian masing-masing. Berbagai perilaku menyimpang dari anak (misalnya kenakalan remaja, penyalahgunaan obat-obatan terlarang dan lain-lain) mempunyai kaitan dengan sistem keluarga yang mencerminkan adanya kelainan psikopatologi (kelainan kejiwaan) dari salah satu anggota keluarga.

3. Faktor keluarga yang berpengaruh terhadap pembentukan karakter

a. Tingkat Ekonomi

Tingkat ekonomi adalah faktor yang mempunyai dampak yang jauh terhadap sebagian karakter remaja. Remaja yang tergolong dalam ekonomi kelas menengah kebawah menurut Az-Za'balawi di lingkungan-

⁵⁷ Syaikh M. Jamaluddin Mahfuzh, *Psikologi Anak dan Remaja Muslim* (Pustaka Al-Kautsar, 2008), h. 91.

⁵⁸ Zakiah Daradjat, *Ilmu Pendidikan Islam*, ibid, h. 35.

Anak-anak dari orang tua yang bercerai. Efek dari perceraian terhadap anak sangat bersifat kompleks, tergantung kepada faktor-faktor seperti usia anak, kekuatan, kelemahan, anak saat perceraian terjadi, tipe *parenting*, status sosio ekonomi, dan pelaksanaan fungsi keluarga pasca perceraian. Penggunaan sistem pendukung (saudara, kawan, pembantu), hubungan positif yang terus berlanjut antara ayah dan ibu yang sudah cerai, kebutuhan memenuhi kebutuhan keuangan dan kualitas sekolah akan bisa membantu anak untuk mengatasi situasi perceraian yang menekan ini. Disepanjang masa sekolah dasar, anak dari keluarga bercerai punya prestasi tinggi dan sedikit problem apabila lingkungan pengasuhan dan sekolah bersifat otoritatif. Dalam keluarga yang bercerai, ketika hanya salah satu orang tua yang otoritatif, sekolah yang otoritatif bisa meningkatkan kemampuan penyesuaian diri anak. Lingkungan yang paling negatif adalah ketika kedua orang tuanya tidak otoritatif. Sekolah negatif adalah sekolah yang lingkungannya kacau dan tidak peduli.

3) Salah satu kedua orang tua atau keduanya “tidak hadir” secara kontinyu dalam tenggang waktu yang cukup lama

Perpisahan yang sementara lebih membahayakan hubungan keluarga daripada perpecahan yang permanen. Hal ini terjadi bila ibu dan ayah pergi untuk waktu yang relatif pendek, ketidak hadiran

waktu ayah biasanya disebabkan karena pekerjaan yang menuntutnya menunggalkan rumah.

Keadaan keluarga yang tidak normal bukan hanya terjadi pada *broken home*, akan tetapi dalam masyarakat modern sering pula terjadi suatu gejala adanya “*broken homosemu*” (*quasi broken home*) ialah, kedua orang tuanya masi utuh, tetapi karena masing-masing anggota keluarganya (ayah dan ibu) mempunyai kesibukan masing-masing orang tua tidak sempat memberikan perhatiannya terhadap pendidikan anaknya.

Baik *broken home* maupun *quasi broken home* dapat menimbulkan ketidakharmonisan dalam keluarga atau disintegrasi sehingga keadaan tersebut memberikan pengaruh yang kurang menguntungkan terhadap perkembangan anak. Sedangkan dalam kenyataan menunjukkan bahwa anak-anak remaja yang melakukan kejahatan disebabkan karena di dalam keluarga terjadi disintregasi. Mereka terdiri dari:

- a) Anak yatim
- b) Anak yang tidak jelas asal-usul keturunannya (anak lahir bukan karena perkawinan yang sah.
- c) Anak yang sering ditinggalkan orang tuanya, anak yang ditinggalkan ayahnya tanpa perceraian yang sah.

ibunya akan sangat berbeda dari hubungan anak-ibu dalam keluarga dengan ibu yang mencurahkan seluruh waktu dan perhatiannya pada rumah tangga.

Tidak semua anggota kelompok keluarga mempunyai pengaruh yang sama pada anak. Besarnya pengaruh seseorang anggota keluarga bergantung sebagian besar pada hubungan emosional yang terdapat antara anak dan anggota keluarga itu. Walaupun pengaruh seorang ayah yang bersifat otokratis dapat menyebabkan penyesuaian yang kurang baik seperti juga seorang ayah pemisif yang disiplinnya tidak efektif.

Anak mengisap norma-norma pada anggota keluarga, baik ayah, ibu maupun kanak-kanaknya. Suasana keagamaan dalam keluarga akan berakibat anak tersebut berjiwa agama. Kebiasaan orang tua dan kanak-kanaknya berbuat susila, akan membentuk kepribadian susila pula pada anak.

Pembentukan kebiasaan yang demikian ini menunjukkan bahwa keluarga berperan penting, karena kebiasaan dari kecil itu akan diperbuatnya di masa dewasa tanpa rasa berat. Peniruan secara sadar atau lebih-lebih lagi secara tidak sadar oleh anak terhadap kebiasaan keluarga akan terjadi setiap saat. Jelaslah bahwa keluarga merupakan ajang pertama di mana sifat-sifat kepribadian anak bertumbuh dan terbentuk. Seseorang akan menjadi warga masyarakat yang baik sangat tergantung pada sifat-sifat yang tumbuh dalam kehidupan keluarga di mana anak dibesarkan. Anak yang lahir dalam keluarga yang selalu membiasakan berbuat baik, biasanya menghasilkan pribadi anak

